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演员绕着观众演出8小时的史

诗话剧《如梦之梦》专属版，将于12

日在上剧场再度上演——与导演赖

声川合作了40年的著名演员金士

杰，回归专属版的伯爵一角，与影视

演员倪妮扮演的顾香兰搭档，再现宏

大到包括整个人生的戏码。如何把

各种简单融入庞大的剧目？赖声川

答：舞台剧的密码，是“节奏”。

诞生于2000年的《如梦之梦》，

灵感始于赖声川的一次欧洲之旅

——他看到了一幅杨 ·勃鲁盖尔的

画，画面的内容，是一墙正在展出的

画。“画中画”的样式，让他脑海里

跳出一句话：“在一个故事里，有人做

了一个梦；在那个梦里，有人说了一

个故事”。随后，他在印度旅行，看到

僧侣绕行佛塔。剧场里最神圣的，其

实就是观众。于是，他就大胆把观众

安置在中央，让演员绕着观众演出。

于是，他就地完成了《如梦之梦》的大

纲：“一个人每天要走很多路，走来走

去，可能还是绕回原点，也可能是终

点……但是，终点就是结束吗？”剧中

故事跨越百年，穿越台北、巴黎、诺曼

底、北京、上海，剧中人的故事可以说

是“命运的重复”也可以说是“命运的

迭代”。剧名《如梦之梦》本身看起来

似乎也有点语法不通——梦怎么可

以既是“相似”又是“是”？该剧2000

年首演之际就以其独树一帜的形式

引发关注。而戏剧正是在特定时间

与空间里展现的艺术。其内涵需要

以如此非同一般的空间运用和时长

来表现。

该剧从一个刚入职的“菜鸟”医生

开始。小梅医生实习第一晚，接连遭

遇病人死亡，一时无法从单纯的医学

判断转入生死的哲学思考。身患怪病

的5号病人，与她讲起了自己的故事。

在他的故事里，观众和小梅一起踏上

“寻梦之旅”——多年前，他带上了一

幅顾香兰的画像开始寻找画中人的故

事，岂料故事里还有故事……对于这

种“套娃”结构，赖声川解释过，当我

们说故事A的时候，总是要旁逸斜出

一些故事BCD，来证明这个故事A的

可信度。这也是对该剧结构的一种

解读。

因为是环形舞台且有三层楼，因

而，在制作方面都极为复杂。首先，

楼上楼下、东西南北——连舞台走

位，写得再清楚也不一定能让演员精

准到位，需要他们之间反复磨合，确

保默契。其次，该剧需要三十多名演

员、三百多套服装。如果为了视觉华

丽而增加一些道具，演员可能就无法

抢装。万一音乐的节奏与演员的步

伐没有契合上，这也不行。因而，这

部剧目的制作，好比瑞士钟表匠在修

表，每一个环节必须如各种齿轮之间

咬合，才能传动。

2005年、2013年都曾经主演该

剧的金士杰，此番再度回归专属版，

扮演顾香兰的丈夫，一位法国伯

爵。在2013年的版本里，金士杰、

徐堰玲、刘美钰、萧慧文等一起搭

档。但演员的出入，就相当于齿轮

的重新咬合，好比与“熟悉的陌生

人”一起排演一台新戏。但是，好在

有金士杰这样资深、专业的演员重

返，带来一种传承。从最早在台湾

复兴话剧之一的《摘星》开始，金士

杰与赖声川的合作已经达到 40

年。他们合作的代表剧目还有《暗

恋桃花源》。金士杰始终被誉为“永

远的江滨柳”。

倪妮的话剧经验，全来自与赖声

川导演的合作。迄今为止，她主演的

上一部是《幺幺洞捌》——一部谍战

戏剧。如今，她站上舞台已经很清楚

自己的状态以及需要表达什么了。

赖声川赞道，这种感觉就算是很多年

的舞台剧演员都不一定会有。

“舞台剧，它就是一门手工艺，而

且你不能都依赖大师傅，每个人都要

把自己当大师傅。”赖声川表示：“所

有元素整合起来，靠的就是节奏，掌

握节奏感——这个蛮难教的，也蛮难

掐秒表。” 本报记者 朱光

舞台剧的密码
是“节奏”
赖声川谈金士杰回归

《如梦之梦》及倪妮的加盟

一首《武家坡2021》，刷爆了万千观众的岁末歌单，屠洪刚、萧敬腾、张
淇、曾黎等众多明星先后在综艺节目和晚会中翻唱，短视频平台上更是引发
全民翻唱热潮，据《武家坡2021》的原创作者“龍猛寺寬度”李政宽透露，这首
音乐作品或将继续亮相地方卫视春晚。今明两天，李政宽导演、编剧、作曲的
原创京剧《欠你一枚小红星》将在宛平剧院连演三场。这个1995年出生的年
轻人蛮清醒，“京剧需要破圈，但我不需要第二个《武家坡2021》，我最终的理
想还是回归舞台，做扎根京剧的流行艺术。”

复兴国粹而不复古
在李政宽的身上，可以看到很多

种融合的元素。比如，他最初并不热

爱戏曲，却坐科八年工花脸，硕士专业

毅然决然选择了戏曲导演专业；比如，

他因为《武家坡2021》成为网络红人，

却又不希望自己的作品太火，因为流

行音乐并非他创作的初衷，他的心中

也有许多比《武家坡2021》更值得火

的作品……

在李政宽的工作室，透出养生氛

围，会客的茶几上摆着一套茶海，盆

景也透着中式韵味，玄关挂着牡丹画

作，墙上挂着传统的山水画，但是细

看，“此心安处是我家”的书法作品，

憨态可掬的笔法充满了年轻人的趣

味与调侃。

“复兴不是复古，我想把一些个大

家不知道会很遗憾的京剧元素带到新

的创作里，我作为一个京剧创作者的

前提是，我身处当代。”

曾因戏曲点亮生命
很多人问李政宽，为什么会做一

部主旋律的戏，其实他就是想证明一

点，主旋律的题材可以更好看。他请

来了自己的师兄、同为麒派掌门人陈

少云弟子的鲁肃来担纲主演，另一位

联合编剧金桥是音乐剧导演，因而虽

然“小红星”是京剧，却融入了很多当

代的年轻化元素，比如京腔民谣、音乐

剧舞蹈等等。

在“小红星”里，一位名叫洪星的

“红三代”成了一个对生活丧失热情的

青年，意外碰到了自称是他爷爷的战

友、名为小铁子的男孩，可是据史料记

载，小铁子身为儿童团团员，早在80

年前就已经牺牲了。自此，洪星被卷

入一场魔幻与现实交叉的奇妙之旅。

借助这样的故事，李政宽希望探讨的

是生命热情的传递，“人是会被点亮

的”。

在李政宽的生命里，也有很多个

被点亮的瞬间。比如他曾经想过不

再从事这个行业，低谷时，李政宽听

到了一段赵麟童的《斩萧何》，“我一

听，感觉过去的世界观被颠覆了”，赵

麟童所唱的《斩萧何》明明和他过去

听到的京剧截然不同，可是却那么鲜

明地让人知道，这就是京剧，太好听

了！赵麟童在唱京剧时对于越剧清

板、京韵大鼓等戏曲曲艺信手拈来，

“让人感受到京剧就好像是他手里的

溜溜球、灵巧的翻花绳”，他看到了海

派京剧最大的特点，就是灵活运用一

切手段让京剧可以吸引观众，不管是

百年前，还是现在。

重复自我没有意义
在《武家坡2021》之前，还有一版《武

家坡》，那时“啊，我的妻”还没有被全网

翻唱，甚至这还不算是一首完整的作

品。一位音乐制作人对李政宽说，能不

能做一个完整版，音域上能不能做一些

差异化的处理，于是李政宽在开场加了

一段京剧念白，又加了一段桥梁音乐，也

就是“八月十五月儿圆”那一段，一下子

感觉作品就完整了。

虽然《武家坡2021》为这个尚未

毕业的年轻人带来了荣誉，但他仍希

望把重心放在舞台上。李政宽说了句

“凡尔赛”的话——其实写出这样以京

剧为骨架、流行音乐为皮肉的作品没

什么难度。就连李政宽自己也摸不着

头脑，《武家坡2021》是怎么火起来

的，他只是叹口气，“时也运也”。相比

这首热度榜首的作品，他反而觉得另

一首《赶三关》更加贴近他想要表达的

东西，“《赶三关》如果在台上演唱，词

儿是不会重复的，流行音乐和戏剧结

合得更好，但是《武家坡》就会反反复

复唱‘我的妻’，有太多重复的信息

量。”

尽管李政宽对《武家坡2021》还

有很多不满意之处，却不会再推出另

一首迭代的《武家坡2023》。他说：

“这首歌火了之后，很多人让我写一样

类型的作品，但写这样的歌不是我的

目标，我还是要回归舞台，用戏剧去感

动真实的人。”

本报记者 赵玥
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